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RAPPORT MORAL AG 2023 

 
L’année 2023 a été marquée par un rythme relativement soutenu de rencontres et 
d’action, et percuté par l’actualité du projet de démolition de l’Alma-Gare à Roubaix. 
 
Animation de l’association 
 
8 conseils d’administrations se sont réunis, la plupart en format visio, mais nous nous 
sommes retrouvés pour un CA élargi en présentiel en septembre pour la rentrée qui s’est 
terminé par un repas au restaurant le Saïgon précédé d’une visite urbaine à Lille Sud avec 
un intervenant de la SORELI et de la place Jacques Février, objet d’une opération 
d’urbanisme tactique avec une intervenante de la Fabrique des quartiers. 

     

    
 
 
Communication  
 
6 newsletters ont été envoyées à 575 contacts actifs, 38,5 % ont ouvert l’email pour la 
dernière newsletter de décembre.  
Le site de l’association www.urbanisteshdf.org est régulièrement actualisé, mais le trafic 
est modeste mais en augmentation par rapport à l’année dernière (102 visites sur le dernier 
mois). 
Le compte twitter de l’association a 689 abonnés (+ 61 abonnés par rapport à 2022). Il 
s’installe dans le paysage des acteurs de l’urbanisme. 
 
Le nombre d’adhésions reste faible : 18 personnes ont payé leur cotisation, nous avions en 
2022 diminué le montant des adhésions, ce qui n’a pas visiblement pas joué pour attirer 
de nouveaux adhérents. Mais a fait baisser nos ressources.  

http://www.urbanisteshdf.org/
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Le CA a décidé de proposer une ré-
augmentation des cotisations à 40€ et 20€ en 
tarif réduit (étudiants, chômeurs, retraités).  
 
 
Siège social 
 
L’année 2022 a vu l’arrêt de notre accueil au 
bâtiment sous le viaduc d’Euralille, qui 
accueillait avant WAAO, puisque l’Ordre 
Régional des Architectes a lui aussi quitté ce 
bâtiment et qu’il nous accueillait. Plusieurs 
pistes ont été évoquées, nous n’avons pas un 
refus à notre demande à l’Agence 
d’Urbanisme de Lille, mais nous avons été 
favorablement accueillis par le CAUE du Nord, 
son Directeur, que nous remercions 
chaleureusement. Cela a été confirmé en 
juillet 2023 lors de l’AG de la SCI concernée. 
Notre siège social est désormais situé 98 rue 
des stations. Une arrivée temporisée par les 
travaux entrepris par le CAUE mais nous 
arrivons dans un contexte favorable où le 
CAUE repense son organisation dans une 

formule ouverte, et nous en sommes très heureux. 
 
 
Au plan National 
 
Nous avons contribué aux travaux du CFDU dont nous sommes désormais « adhérent avec 
une cotisation forfaitaire » de 200 € au titre de notre association.  
 
Le travail du CFDU continue sur la reconnaissance de notre profession : la création d’un 
code Naf dédié malgré des contacts à haut niveau semble difficile à obtenir, Pascale 
Poupinot et Christophe Bartholeyns ont bataillé difficilement devant les instances 
nationales de la statistique. Il reste du chemin à parcourir pour la reconnaissance des 
urbanistes pour l’accès à la fonction publique au même grade que les ingénieurs, ou 
encore sur la mention de la profession d’urbaniste (et non pas du titre d’urbaniste, pour 
être précis) dans le code de l’urbanisme qui en est, curieusement, dépourvue. La mise en 
œuvre de la déclaration de Châtellerault qui fut portée et acquise par un important 
engagement de Philippe Druon reste notre feuille de route, même s’il est difficile de 
mobiliser les autres associations. 
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Plusieurs d’entre nous ont participé activement à l’Université des 
Urbanistes qui s’est tenue fin aout à Angers, à la Maison de 
l’Architecture et du Patrimoine, c’est un énorme travail que 
conduisent chaque année Pascale Poupinot et Philippe Druon. Le 
thème de cette 27ème université était L’Urbanisme sur le divan.  Il 
était animé par « l’Agence Nationale de Psychanalyse Urbaine » 
avec un fil rouge et des formats d’atelier inédits  
 
Comme chaque année, un livre a été édité de l’Université 
précédente qui portait sur « habiter demain, en toute 
hospitalité ». 
 
L’année prochaine l’université d’été se tiendra à Pau, elle 
devrait couvrir le thème des urbanismes de proximité, et faire 
peut-être un focus sur l’ANRU. 

 
 
Du côté de l’ENVAR … 

Cette année, nous n’avons pas encore réussi à 
rendre contact avec l’ENVAR qui représente les 
étudiants de l’IAUGL. L’ENVARest de droit 
membre de notre CA pour notre traditionnel 
échange, sur les modes d’exercice et de pratique 
professionnelle, et pour mieux faire connaitre le 
métier d’urbaniste. La prochaine revue le Lâme 
Urbaine #14 portera sur "La ville du divertissement", 
et les interactions entre urbanisme et grandes 
manifestations de type JO. La date de dépôt des 

articles est au 29 janvier. 
 
Rencontre régionale des acteurs de l’habitat : sobriété foncière et logement HLM 
 

Intervention de Myriam Cau à la 
rencontre régionale des acteurs de 
l’habitat « sobriété et logement 
social », elle n’a pu être faite au titre du 
CESER comme corapporteur du 
rapport-avis Sobriété Foncière mais a 
permis de donner une visibilité en 
intervenant au titre de Urbanistes des 
Hauts-de-France.  
 
 

 
Rendre visible nos interventions : Lorsque Jean-Pierre Mispelon est intervenu dans le public 
à la matinée organisée par l’ADUML sur la densité, il l’a fait en se présentant comme 
membre de notre association. Chacun d’entre nous, peut se signaler lorsqu’il intervient 
dans diverses manifestations comme membre de notre association. Ce qui ne signifie par 
l’engager par son propos sauf si nous en avons convenu avant. L’intérêt est de faire mieux 
connaitre notre association. 
 
Campagne/1 de Urbanistes des Hauts-de-France 
 
VA-T-ON RÉELLEMENT DÉMOLIR LES IMMEUBLE DE L’ALMA-GARE À ROUBAIX ? 
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Nous avons lancé une campagne de défense de l’Alma-Gare quartier de Roubaix 
emblématique par son histoire urbaine, sociale et architecturale mais voué à démolition. 
Nous ne prenons que rarement position sur des sujets qui revêtent un caractère 
opérationnel ; en effet, en tant qu’association professionnelle, nous ne pouvons mettre en 
porte à faux des collègues. Toutefois le cas de l’Alma-Gare est particulier et a 
légitimement soulevé l’indignation des professionnels de l’urbanisme et de l’architecture, 
de façon consensuelle. Nous n’avons pas, à ce jour, trouvé un architecte un urbaniste qui 
défende la démolition de l’Alma-Gare. Forts de ce constat, nous avons mis toutes nos 
forces pour accompagner ceux qui se battaient pour la préservation du patrimoine 
architecturel, urbain et social de l’Alma. 
 
En qu'association de professionnels, à travers l'exemple de l'Alma, c'est la question de la 
prise en compte et de la préservation du patrimoine contemporain de l'habitat social qui 
est posée plus largement. Les prérequis de démolitions conséquentes qui restent la ligne 
de conduite principale de l'ANRU doivent être revus. Nous sommes en train de commettre 
des erreurs, qui – avec la démolition prévue – seront irréversibles. Il semble que la qualité 
architecturale et urbaine n’est pas prise en compte, et qu’à rebours de toutes les études 
et expériences on considère encore que toucher à la structure urbaine peut résoudre des 
difficultés d'ordre social. L'Alma-Gare constitue une expérience de co-production urbaine 
avec les habitants qui fait partie du référentiel de tous les urbanistes architectes, ce 
patrimoine est matériel et immatériel, il structure l'histoire de l'urbanisme et celle de la ville 
de Roubaix. 
 
Notre position a toujours été de construire des argumentaires, d’utiliser les moyens de la 
communication et de la diffusion de connaissances, de nous mettre en lien avec les 
défenseurs de l’Alma (Collectif des habitants non à la démolition, association Métropole 
Label.le, Association Appuii …), de réclamer un moratoire pour redonner une chance au 
dialogue et à la co-production urbaine. 
 
L’ensemble de nos démarches a été au fur et à mesure détaillée sur notre site, vous y 
retrouverez une grande partie des éléments. 
 
Le 3 mars 2023 interpellation des décideurs et demande de moratoire 
Urbanistes des Hauts de France a écrit au Maire de Roubaix Guillaume Delbar, au 
Président de la Métropole Européenne de Lille Damien Castelain et à la Directrice de 
l'ANRU Anne-Claire Miallot. Ni le Maire de Roubaix, ni le Président de la MEL n'ont jugé 
bon de répondre. Seule l'ANRU nous a répondu, exprimant que si rien n'est définitif, la 
responsabilité en revient au Maire de Roubaix. 
 
Le 27 avril 2023 débat le patrimoine, une idée à réinventer ? 
Urbanistes des Hauts de France a organisé une visite du quartier de l'Alma 30 personnes 
étaient présentes et un débat aux Archives Nationales du Monde du Travail à Roubaix 
en collaboration avec Label.le Métropole et l'ARAU Atelier de recherche et d'Action 
Urbaines de Bruxelles, 70 personnes y ont participé. Tous les éléments de comptes-rendus 
et vidéos peuvent être trouvés sur le site, et notamment la très belle intervention de 
Marion Alecian de l’ARAU, atelier de Recherches et d’action urbaine Les vidéos de 
cette rencontre se trouvent sur notre site.  
 
Depuis mai 2023 atelier d'urbanisme alternatif 
Le collectif Non à la démolition de l'Alma-Gare travaille sur un projet alternatif, avec le 
soutien de l'Agence AUSIA (architecte d'origine des immeubles LMH Lille Métropole 
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Habitat prévus en démolition) et de l'association APPUII (Alternatives pour des projets 
Urbains ici et à l'International) 
Des membres de UHdF, à titre personnel, s'impliquent dans cette initiative : Myriam Cau, 
Jean-Pierre Mispelon, qui ont tous deux travaillé sur l’Alma au sein de la SAEN, 
aménageur du quartier. 
 
Le 15 septembre, Demande d'instance de Classement 
L'association Métropole Label.le a déposé un dossier d'instance de classement auprès 
du Ministère de la Culture, auquel notre association a contribué via Bruno Feracci et 
Myriam Cau aux côtés de Philippe Louguet et Thierry Baert. C’est la seule procédure 
susceptible d’imposer un moratoire le temps de l’instruction de la demande de 
classement sur le fonds. La décision revient à la ministre de la Culture. Myriam Cau a 
tenu informé de la situation le conseiller patrimoine de la ministre 
Nous venons ce 19 décembre d’avoir copie du courrier que le préfet a adressé à la 
ministre de la Culture pour lui demander de ne pas donner suite à la demande 
d’instance de classement afin de laisser se dérouler le projet. Si la Ministre suit l’avis du 
préfet, il est probable que c’est la mort de l’idée même d’une politique patrimoniale 
non soumise aux intérêts politiques locaux et financiers 
 
7 octobre 2023 une tribune collective des professionnels dans le journal Le Monde 
« La démolition une vision dépassée, le logement social ne doit pas être le grand oublié 
de la préservation du patrimoine du XXème siècle ... » 
https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/10/06/urbanisme-le-logement-social-ne-doit-
pas-etre-le-grand-oublie-de-la-preservation-du-patrimoine-du-xxe-
siecle_6192862_3232.html 
Une rédaction conduite en collaboration avec l’association Appuii. Parmi les 1ers 
signataires figurent des références de l’urbanisme et de l’architecture ainsi que des 
réseaux professionnels. La liste de 1ers signataires est mise en page annexe de ce rapport 
d’activité. La pétition a recueilli 15 624 signatures au 19 Décembre 2023. Une mise à jour 
de la situation a été publié le 8 Octobre. Il est encore possible de signer cette tribune : 
https://chng.it/x6zDRvXbDT 
 
19 au 21 octobre, accueil d’une délégation bruxelloise de l’ARAU 
Une vingtaine de personne sa-sont venues en délégation visiter Roubaix et mieux 
comprendre les enjeu de l’Alma-Gare, et plus généralement des transformations 
urbaines en cours à Roubaix. La Visite a été guidée par Myriam Cau et Jean-Pierre 
Mispelon, et nous avons pu avoir pour l’un de nos arrêt un urbaniste de la Ville. L’Alma-
Gare a visitée sous la conduite de Bruno Feracci avec le collectif des habitants contre la 
démolition, plusieurs lieux intéressants ont été découverts par la délégation tels le 
couvent des clarisses investi par le collectif ZERM ou le bar des 3 tricoteurs, qu’ils ont 
quitté en emmenant un souvenir : une paire de chaussettes rouges, avec la mention 
« lutte urbaine », tricotée sur place. Le vendredi après-midi, après une courte visite du 
projet ferle urbaine du Trichon, un atelier de débriefing et de travail a été organisé. 
L’association Métropole Label.le nous a rejoint. 
 
14 novembre 2023 La DRAC visite l'Alma-Gare 
Un groupe d'expert de l’inspection du patrimoine est venu sur place constater la qualité 
et l'état des bâtiments dont la protection est demandée. Nous attendons désormais son 
retour, transmis à Mme La Ministre de la Culture Rima Abdul Malak. 
 
7 Décembre 2023 L'ARAU, Atelier de recherches et d'Action Urbaine de Bruxelles édite un 
livret 

https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/10/06/urbanisme-le-logement-social-ne-doit-pas-etre-le-grand-oublie-de-la-preservation-du-patrimoine-du-xxe-siecle_6192862_3232.html
https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/10/06/urbanisme-le-logement-social-ne-doit-pas-etre-le-grand-oublie-de-la-preservation-du-patrimoine-du-xxe-siecle_6192862_3232.html
https://www.lemonde.fr/idees/article/2023/10/06/urbanisme-le-logement-social-ne-doit-pas-etre-le-grand-oublie-de-la-preservation-du-patrimoine-du-xxe-siecle_6192862_3232.html
https://chng.it/x6zDRvXbDT
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« Effondrement architectural, social et environnemental à 
Roubaix ... » 
Pourquoi Bruxelles est concernée par le scandale politique et 
urbanistique qui condamne le quartier de l’Alma-Gare, un 
patrimoine urbain... en partie bruxellois ! #Démolition 
#Participation #Patrimoine #Roubaix 
L’ARAU a rédigé une plaquette argumentaire et explicative sur les liens qui unit l’Alma à 
Bruxelles, téléchargeable sur notre site et l’a diffusé dans la presse. 
 

 
Le 10 décembre, a eu lieu une marche pour un soulèvement 
de la Terre à Roubaix et contre les démolitions qui a réuni 200 
personnes dont quelques urbanistes et architectes. 
 
 

 

 

 

 

Campagne/2 #quisontlesurbanistes 

Le 8 novembre 2023, à l’occasion de la journée 
mondiale de l'urbanisme, sur une idée de Christophe 
Bartholeyns a été lancée une campagne de 
sensibilisation sur la reconnaissance du travail des 
urbanistes, pour mettre en lumière leur travail sur les 
réseaux sociaux et dans la presse 

#QUISONTLESURBANISTES  
Les professionnels Urbanistes proposent leur expertise, 
leur expérience dans la richesse de leurs origines 
professionnelles et pratiques. C’est une invitation aux 
professionnels de l’Urbanisme à sortir de l'ombre. Il leur 
est demandé d’envoyer une photo (seul ou en 
équipe) et un court texte de présentation avec la 
mention #quisontlesurbanistes, pour mettre en lumière 
une intervention collective qu’ils sont fiers de 
partager  

 

 

Braderie de l’architecture et de la ville 

Cette année encore nous avons participé à la Braderie 
de l’architecture et de la ville le 11 juin, grâce à Philippe 
Druon et Christophe Bartholeyns qui ont tenu un stand, 
avec les livres du CFDU, des informations sur l’association 
et une 1ère expérimentation de #quisontlesurbanistes. 

Nous nous interrogeons sur l’idée de poursuivre notre 
participation à cet évènement, auquel nous ne sommes 
pas véritablement associés. L’année dernière nous avions 

organisé un débat sur la densité, mais sans grand lien avec WAAO, cette manifestation 
est fort éclectique et nous ne contribuons pas à son organisation, il n’y a pas de débriefing, 
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nous somme à part égale avec l’atelier poterie. On adore la poterie par ailleurs. C’est à 
trancher par l’AG ou le CA. Il y a certainement un contact à prendre avec Léonie 
Debrabandère. 

 

Balade Urbaine de la Saint-Urbain, le 25 mai. 

Cette année, toujours en collaboration avec Vivacités, nous avons proposé de 
redécouvrir le Centre-Ville de Villeneuve d’Ascq, et de replonger dans l’histoire de 
l’urbanisme de l’ambition de la Ville Nouvelle. Nous recherchions aussi l’occasion de 
découvrir les importantes transformations en cours dans le centre-ville, où de nombreuses 
constructions et rénovations sont en cours. Nous avons été aidés par Blandine Ménager, 
urbaniste à la ville de Villeneuve d’Ascq et sa collègue 

Nous avons repris le principe des 2 années précédentes : le géocaching, la 
géolocalisation ou la description par des indices, soit 3 modes différents sont proposés aux 
participants. Le travail de préparation a été effectué par Jean-Marie Ernecq et Myriam 
Cau (préparation des supports de balades, collage la veille dans l’espace public des 
personnages urbains comme fil rouge et repère). Nous avons pu bénéficier du regards 
expert et historique de Bruno Feracci, ancien de l’EPALE et des explications de Blandine 
Ménager sur projet Grand Angle de la Ville. Nous étions une vingtaine de personnes, dont 
des habitants de Villeneuve d’Ascq ; nous avons terminé par un débriefing des impressions 
et analyses des participants dans un café-restaurant de la chaussée haute, autour d’un 
pot suivi d’un repas. 
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VISITE PROFESSIONNELLE - BEAUVAIS 

    
Une visite professionnelle a été organisée en Picardie pour la 3ème année de suite, cette 
année nous étions à Beauvais, accueilli par le CAUE de l’Oise dans ce qui fut un ancien 
cinéma et a été reconverti. Cette visite a été préparée par François Coutel, et nous 
disposons d’un livret encore disponible. Elle a permis grâce à Richard Kaszynski et son 
équipe de faire une meilleure connaissance avec l’urbanisme et l’architecture de la 
reconstruction. On peut en effet être surpris et intéressés par la diversite des typologies de 
logements, la qualité des choix, des architectures, des espaces publics qui ont présidé à 
cette reconstruction, certainement l’une des plus qualitative de notre région Hauts-de-
France.  
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Difficile de ne pas faire un détour par l’extraordinaire cathédrale de Beauvais qui possède 
le plus haut chœur gothique au monde. Nous nous sommes ensuite rendus dans le quartier 
Argentine, en pleine restructuration dans le cadre de l’ANRU, guidé par les chefs de projet. 
Nous avons pu admirer une 1ère phase de travaux avec la création d’un superbe parc, et 
nous interroger sur quelques choix de démolition notamment du centre commerçant, 
dont les gens ne semblait que fort peu informés.  

Nous avons terminé cette visite à Bailleul sur Thérain, en compagnie de Mme Béatrice 
Lejeune la Maire du village ce petit bourg bénéficie de belles zones humides et 
l’aménagement de promenades naturelles est assez remarquable connectées à la 
campagne. Nous avons visité l’écoquartier dit de « l’entre-deux-monts » en partie situé sur 
une ancienne friche industrielle de 5 ha où était exploitée une carrière. Quelques belles 
opérations de logements assez diversifiés, mais aussi d’autres en lots libres moins 
qualitatives. Le quartier un peu excentré du centre bourg accueille un foyer de jeunes 
handicapés et bénéficie d’un intéressant système de traitement des eaux pluviales avec 
bassin de rétention qui sert d’agréement. 
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Perspectives 

LES VOCATIONS DE L’ASSOCIATION ont été révisées l’année dernière lors de notre AG, 
pour rappel : 

Une fonction de plaidoyer 
• Poser un propos sur un sujet à enjeux au plan régional,  
• Alerter, mettre les pieds dans le plat, être caisse de résonnance 
• Appréhender des enjeux sociétaux et les défendre du point de vue urbain : prise 

de position, textes et tribunes, envois aux journaux spécialisés et décideurs 
Métier urbaniste, une fonction de lobbying, de défense et de valorisation au service de 
la profession et du métier d’urbanisme 

• Contribuer à la reconnaissance du métier en coordination avec le CFDU, 
notamment vis à vis du code de l’urbanisme 

• Influer sur les politiques publiques de l’urbanisme  
• Influer sur les conditions d’exercice, notamment la commande publique 

Accompagner les transitions 
• Contribuer à relier les familles et les catégories d’acteurs, favoriser les 

transversalités 
• Interroger les métiers et les pratiques, formations par les pairs, appréhender les 

nouvelles pratiques (design, frugalité, activisme, start-up…) montée en 
compétence 

Transmettre 
• Accompagner la quête de sens des jeunes en formation d’urbanistes, expliciter 

le/les métiers, transmettre et faciliter, débattre 
• Élargir nos contacts universitaires 

Rassembler les urbanistes 
• Favoriser les échanges entre pairs, notamment par l’organisation de débat ou de 

productions collectives 
• Découvrir et valoriser notre région : visites professionnelles 
• Mise en lumière d’urbanistes régionaux 
• Informer : newsletter 

L’année 2023 nous a conduit à nous interroger sur la dimension « citoyenne » de 
l’association, interpelés notamment par le sujet de l’Alma-Gare, mais aussi parce que 
nous avons été séduits par la démarche, le dynamisme et l’engagement de l’ARAIU de 
Bruxelles. Il n’est pas question de faire du copié-collé, rappelons que nous n’avons pas 
de salarié par exemple, mais plutôt d’examiner si nous pouvons renforcer notre 
dimension « citoyenne » et nos interventions dans le débat public, y compris en tant que 
lanceur d’alerte. 

Nous faisons le constat que nos ressources sont insuffisantes. Nous avons été amenés en 
CA à reconsidérer notre politique d’adhésion, et nous allons vous proposer de voter en 
AG sur une nouvelle grille, qui reprend nos anciens tarifs. La politique de baisse n’ayant 
pas influé au profit de plus d’adhérents. 
Dans l’idéal, nous aurions de besoin pour financer avec un certain confort de 
fonctionnement les outils numériques que nous utilisons en mode gratuit, il faudrait passer 
en mode payant. C’est un débat technique (existe-t-il d’autres solutions ?) et financiers 
(en avons -ous les moyens ?) que nous aurons au CA, peut-être avec l’aide de Jean-Pierre 
qui aide beaucoup sur ce sujet et de Philippe qui a l’expérience de la gestion assurée 
pour le CFDU. Dominique Lancrenon a suggéré de demander une subvention, et avec 
son aide nous allons déposer un dossier au FDVA Fonds de Développement de la Vie 
Associative. 
Je suis là peu près la seule, à gérer le site internet qui marche bien, la newsletter, le compte 
twitter, et en partie le compte facebook. Nous sommes par nos comptes respectifs un peu 
présents sur linkedIn, mais pas forcément visible en tant qu’association UHdF. 


